

Le golfe de Lava engage sa réhabilitation environnementale

Située sur le réseau écologique Natura 2 000, la zone qui s'étend sur les communes de Villanova, Alata et Appietto bénéficie d'un réaménagement destiné à préserver et relancer la diversité biologique du lieu

Le lifting était nécessaire. D'apparence sauvage et relativement préservé, le golfe de Lava subit, depuis des années, les affres de la pression touristique et des occupations anarchiques. Abritant une flore endémique, rare et protégée, le site est classé en zone Natura 2000 (*lire ci-contre*). Dans le cadre d'un réaménagement sensible aux problématiques environnementales, un programme d'équipements a donc été retenu. Chapeauté par la commune d'Appietto, Christian Garrido, est président du comité de pilotage, le projet englobe également les communes d'Alata et de Villanova. L'appui technique est assuré par les services de la communauté d'agglomération du pays ajaccien (Capa), ainsi qu'une partie des fonds qui financent les travaux.

Espèces menacées

La première phase a débuté au mois de mai. Et se terminera en fin de semaine. Elle concerne le nettoyage et la mise en protection de l'espace dunaire, situé sur la commune d'Alata. Menacé par l'érosion du sable et par la disparition du linaira jaune (*Linaria flava*), espèce végétale endémique, la zone est désormais délimitée et interdite d'accès. Entamée par un désherbage, pied par pied, des plantes invasives, type griffes de sorcières, le ramassage de déchets et le démaquillage de la zone des cabanons, le cycle s'est poursuivi par la mise en place de clôtures protectrices.

Dans un souci de coller au maximum au décor naturel environnant, les matériaux utilisés rappellent invariablement les techniques pastorales. Plot, cannivelles ou encore poteaux IPN, le bois de châtaignier est privilégié pour rependre le lieu et lui



La première phase des travaux, entamée au mois de mai, s'achèvera à la fin de cette semaine.

/ PHOTOS JEAN-PIERRE BELZIT

donner une homogénéité. "La zone est partagée entre les propriétaires fonciers, les éleveurs et les occupants de cabanons. Ce type de mise en valeur est bénéfique à tous, précise Christian Garrido. En amont du projet, lors de la constitution administrative du dossier ou pendant la réalisation des travaux, la concertation a été permanente. Certaines mises au point ont été nécessaires et la collaboration entre les communes et la Capa fut pleine et entière."

900 000 euros d'investissements

Destinée à empêcher les engins motorisés de traverser la dune, avec les dégâts inhérents à ce type de circulation inappropriée, la pose de l'enclos devrait favoriser la renaissance végétale du plateau, dont le tapis de ciste à

feuille de sauge et d'immortelle a quasiment disparu, anéanti par les pneus des quads et des 4x4.

"Le travail pédagogique est indispensable, et si les quelques actes d'incivilité observés pendant la durée des travaux perdurent, nous n'aurons pas d'autres choix que de réprimer les malveillants", poursuit Christian Garrido.

Le budget global de l'opération, cofinancée par les fonds européens, l'État, le conseil départemental de Corse-du-Sud et la Capa, se chiffre à 900 000 euros. La phase qui s'achève cette semaine précède un second cycle (*lire ci-dessous*), qui débutera en septembre. L'été prochain, le golfe de Lava fera peu bruit.

JEAN-PHILIPPE SCAPULA



La clôture en bois de châtaignier protège la dune du passage d'engins motorisés, et va favoriser la renaissance végétale du plateau. L'accès à la plage est désormais balisé.

La deuxième phase des aménagements démarrera en septembre

Les travaux qui se terminent cette semaine constituent le premier cycle de la mise en valeur du site. À partir du mois de septembre, c'est la partie située à l'embouchure du ruisseau de Lava, délimitant les communes d'Alata et Appietto, qui bénéficiera d'aménagements, structures cette fois-ci.

Pour permettre le franchissement du cours d'eau, une passerelle de 37 mètres de long et d'1,20 mètre de large sera déposée entre les deux rives. Fixée par trois points d'appui et équipée d'un système de flottabilité, elle sera praticable quel que soit le niveau d'eau du ruisseau.

Dans la lignée du franchissement, en venant du sud, une allée piétonne en tuf permettra de rejoindre, le long du cours d'eau, un ponton de promenade. D'une largeur d'1,80 mètre, long d'environ 160 mètres, et totalement réalisé en planches de châtaignier, celui-ci



En provenance de l'extrémité sud du golfe et en direction de la chapelle, un ponton de promenade longera le ruisseau de Lava et permettra, par l'installation d'une passerelle, de franchir les deux rives de l'embouchure.

longera le ruisseau jusqu'au parking sauvage et sera relié à la plage par des passerelles, permanentes ou provisoires, en fonction de la saison. Le poste de secours existant, surplombant l'étendue de sable, sera désormais accessible par la promenade.

Si la part d'investissement des communes est prise en charge par la Capa, la municipalité d'Appietto prévoit, pour sa part, d'investir 600 000 euros pour rénover la route d'accès en provenance du Listincone.

L'élargissement à une double voie et l'aménagement d'un parking organisé de 200 places sont prévus.

Les travaux, qui devraient avoir lieu dans le courant 2017, prévoient une totale réhabilitation de la voirie, de l'éclairage et de l'évacuation des eaux pluviales.

J.-P.S.